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« Des nouvelles de votre Maire»  

Par Jean-Marc Dumont 

 

Un beau bonjour à tous ! 

 

L’arrivé du mois de juin veut dire que bientôt les vacances de l’été seront à nos portes. Hé! Mes 
jeunes amis, d’ici quelques semaines vous allez fredonner cette vieille chanson que l’on se plaisait 
à chanter à votre âge: «La cloche a sonné, l’école est finie, ha oui ha oui l’école est finie» Eh bien 
les petits amis, je vous souhaite de belles vacances et bien du plaisir dans vos jeux d’été. Aux 
autres, les chanceux qui se sont trouvé un travail en belle saison, je vous souhaite de bien vous 
amuser en accomplissant une activité enrichissante et surtout payante. C’est plaisant pour vous 
nos professeurs, les vacances sont bien méritées; cette tâche que vous avez accomplie avec brio 
depuis les dix derniers mois vous donne ce privilège. Bravo et bonnes vacances !.  À nos amis 
«tout le monde», n’oubliez pas ces soirées sociales, préparées pour vous; ce sont nos élèves du 
primaire et leurs professeurs qui les organisent. Je suis certain qu’en cette occasion, nous allons 
bien nous amuser.  

 

Ici nous ne chômons pas. À la municipalité, le travail est là et il faut mettre l’épaule à la roue. Nous 
préparons les tâches qui se feront à l’été, tant sur les chemins de nos rangs et de nos routes qu’au 
village. Des projets, nous en avons en quantité sur la table à dessin: C’est le temps de bâtir, de ré-
nover et de montrer les plus beaux côtés de notre municipalité. Comme vous le savez, elle est la 
plus belle de la région, sans doute même de la province. C’est certain voyons!   

 

Vous avez été informé que malheureusement nous perdons notre directeur général qui vogue vers 
d’autres lieux pour continuer sa carrière au sein du monde municipal. Je désire le remercier pour 
sa constance, son entrain, sa fiabilité et j’en passe. Je souhaite donc à Joël de vivre des beaux 
moments dans son nouvel emploi. 

 

Je désire souligner le lancement du livre sur un leader de chez-nous, malheureusement à titre pos-
thume. Vous le connaissez, c’est notre ami Bertrand Lavoie. Bravo à celui qui en est l’auteur, soit 
René-Jacques Galant, ainsi qu’à la famille Lavoie qui a organisé l’évènement. 

 

Du côté de la MRC, les projets sont bien engagés, grâce à une équipe qui fait un travail formidable. 
Nous vous faisons confiance. Les autres projets suivent leur cours normalement. 

 

Je vous souhaite une belle saison d’été, avec beaucoup de chaleur et de plaisir ! 

Prochaine date de tombée:  

 25 août 2019 
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13-14 juillet 2019  

L’église de la Paroisse Saint-Damase de la Matapédia 

fêtera son centenaire les 13 et 14 juillet 2019. La 

construction de l’édifice de pierre qui a débuté en 

1917 s’est terminée en 1919. L’église de Saint-

Damase est toutefois plus jeune que la paroisse dans 

laquelle elle est située. Cette dernière a été créée en 

1884. Afin de souligner l’événement, la fabrique de la 

Paroisse Saint-Damase a organisé des activités tout 

au long du week-end en collaboration avec différents 

organismes.   Venez fêter avec nous !! 

« Le conseil de Fabrique»  

Par Mathieu Morin 
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Programmation 13 juillet 2019 

Journée estivale familiale - Centre communautaire   

Association sportive  

10 h 00:  Ouverture des activités 

   Jeux gonflables, musique 

   Tente à lire avec la bibliothèque  et  CRSBP 

12 h 00:  Dîner hot-dog   

13 h 00:  Vente de garage   

   Porte ouverte Érablière De Lavoye 

   224, Rang 7 Ouest, Saint-Damase  

CDU et Offre touristique  

10 h 30 et  Visites guidées de l’église  

15 h 30: Exposition de photos de mariage dans l’église   

   Exposition du Cercle des Fermières, de CLÉA  et 

   Exposition d’artefacts religieux dans la sacristie 

Troupe de théâtre « Au Gré du Vent »  

20 h 00:  Pièce « De pierre et de foi » 

   Service de bar et  

   Tirage de la loterie de l’Association sportive  
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Programmation 14 juillet  

Fabrique de la Paroisse de Saint-Damase 

 

10 h 00:  Messe du 100ième célébrée par  

   Monseigneur  Denis  Grondin 

12 h 00:       Vin d’honneur au Centre Communautaire   

   offert par la municipalité  

   Dîner au coût de 25$ : 

   Potage, cipaille, gâteau à l’érable  

14 h 30:  Visite au cimetière et envolée de ballons  

CDU et Offre touristique  

15 h 00:   Visite de l'église et animation par  

   la troupe de théâtre « Au Gré du Vent »  

   Exposition de photos de mariage dans l’église   

   Exposition du Cercle des Fermières, de CLÉA  et 

   Exposition d’artefacts religieux dans la sacristie 

 Club des 50 Ans et Plus 

20 h 00:  Soirée dansante pour la fermeture des activités 

   au Centre communautaire au coût de 6$  

   Service de bar par l’Association sportive  
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Repas du 100ième  
 150 billets sont disponibles pour le repas du 100ième de l’église.  

 Réservez vos billets auprès des marguilliers (ères) suivants: 

  Mario Caron, président     418-750-5691 

  Dany D’Astous, vice-président    418-776-5363 

  Rollande Ouellet, secrétaire d’assemblée   418-776-2047 

  Élizabeth Michaud, marguillière   418-776-2120 

  Lise Otis, marguillière              418-776-5488 

  Gaétan Caron, marguillier    418-776-5639 
 

MERCI À NOS COLLABORATEURS 

Association sportive Saint-Damase 

Corporation de développement et d’urbanisme 

Comité d’animation culturelle et touristique  

Troupe de théâtre « Au Gré du Vent » 

Cercle des fermières 

Comité Local d’Éducation aux Adultes (CLÉA) 

Bibliothèque de Saint-Damase et CRSBP 

Municipalité de Saint-Damase  

Club des 50 ans et plus 

Les Chevaliers de Colomb 

La Garde paroissiale 

Mathieu Morin, coordonnateur en loisir intermunicipal 

Pascale Turcotte, conseillère en développement local et territorial  

Tous ceux et celles qui travaillent souvent dans l’ombre et qui font de nos activités des 

souvenirs inoubliables. 
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« L’école vous informe»  

Par Martine Lavoie 

Parlement écolier: 2 mai 2019: 

Kelly Anne Fortin et Cassandre Bérubé 

========================================== 

Dictée Paul-Gérin Lajoie 

Finale régionale, samedi le 23 mars 2019 

L’école de Saint-Damase a eu l’honneur de recevoir 
les finalistes de tout le Bas-Saint-Laurent lors de cette 
finale. 

Merci à la municipalité qui a commandité le goûter ain-
si que le local (salle). Merci à la Commission Scolaire 
des Monts et Marées pour l’achat des prix de partici-
pation et merci aux correctrices qui ont donné de leur 
temps en ce beau samedi du moi d’avril. 

Sur la photo:Christian Beaulieu, commissaire, la gagnante et  
Mme Sandra Théberge de la CSMM. 

 

Merci à la Cuisine communautaire pour les      
4 ateliers de cuisine vécus avec les jeunes de 

l’école. 

Merci aussi à Édith Deschênes, notre bénévole 
de la bibliothèque municipale 

Spectacle de l’école St-Noël:18 juin 

Spectacle de l’école St-
Damase: 

19 juin à 19h00 
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« Garde paroissiale»  

Par Vallier Lavoie 

« Club des 50 ans et plus»  

Par Clermont Miousse 

Cette année encore , notre organisme a préparé le déjeuner à l’occasion de la Fête des 

Mères. Lors de cet événement, nous avons élu notre mère de l’année. C’est mme Jocelyne 

Bélanger qui a été élue pour 2019. Une jardinière lui a été remise. 

Ce fut Bertin Fortin qui a été nommé comme bénévole. Félicitations à vous deux. 

Notre déjeuner a été une réussite car il a rapporté un montant de 1272,20$ 

 

Merci à Saint-Damase et aux paroisses des environs pour votre participation. Merci à nos gé-

néreux commanditaires et à tous ceux qui ont préparé et servi le déjeuner. 

Bon été à vous tous 

Bonjour chers membres, 

Suite à l’AGA du 24 avril dernier, le conseil d’administration se compose comme suit: 

 Président : Clermont Miousse           Vice–présidente : Pauline Charest 

 Vice-président : André Paquet    Secrétaire: Martine Bérubé 

 Trésorière: Élise Turcotte  

 Administrateurs: Denise Mainguy, Lise Otis, Magella Lévesque et Réjean Turcotte. 

En mon nom personnel et au nom du conseil, je tiens à remercier Olivette Bérubé et Vallier 

Lavoie pour leur dévouement durant les six années de leur mandat et je souhaite la bienve-

nue aux nouveaux membres, soit Lise et Réjean. 

Nos soirées de danse ont toujours lieu le 2e dimanche du mois: 9 juin, 14 juillet et 11 août.  

Merci à toutes les personnes qui nous encouragent lors de nos différentes activités passées 

et futures, car cela nous encourage à poursuivre notre travail. 

Bon été à tous et profitez pleinement du soleil. 
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C O N C O U R S  V I L L A G E  F L E U R I  É D I T I O N  2 0 1 9  

 

La Municipalité de Saint-Damase et la Corporation de Développement et d’Ur-
banisme de Saint-Damase vous informent que le jugement du Concours Vil-

lage fleuri aura lieu le mardi 6 août.  
Si mauvais temps ou d’imprévu, remis au lendemain 

 

Pour le jugement des cours arrières, nous vous demandons de vous inscrire 
si vous permettez aux juges de se rendre dans votre cour arrière. Nous savons 
que certains d'entres-vous avez de beaux aménagements qui ne sont pas vi-
sibles, de la vue, à partir de la route. Pour nous permettre de voir vos aména-
gements, nous vous demandons de donner votre nom à la Municipalité 418-

772-2103 ou par courriel à stdamase@mrcmatapedia.qc.ca avant le 3 août. 
 

En 2018, certains changements ont été faits, les critères et le mode d’attribu-
tion des prix sont présentés ci-dessous. Cinq (5) catégories soient : 
 

    1. Galeries ou Balcons Fleuris (2) 
       2. Embellissement (3)  
       3. Coup de Cœur (1) 
       4. Amélioration (4)  
       5. Commerce (1) 

 

Les catégories s’appliquent sur l’ensemble de la Municipalité. Les prix, sous 
forme de bons d’achat, sont égaux, il n’y a pas de notion de première, deu-
xième ou troisième position. 
 

Les gagnants d’une catégorie sont éliminés de cette même catégorie pour 
un période de 3 ans. Ils peuvent, par contre, se mériter un prix dans une autre 
catégorie. 
 

Un seul prix par année, un citoyen ne peut gagner dans deux catégories. Si 
une personne se classe dans 2 catégories ou plus, elle se mérite le prix où son 
pointage est le plus élevé. 
 

À l’automne, la Municipalité fera la remise des prix aux lauréats, lors de sa 
journée municipale. 
 

Merci spéciale à nos dévoués bénévoles et juges pour cette activité.	Merci éga-
lement aux gens qui embellissent leur propriété. 

« Corporation de développement et d’urbanisme»  

Par  Hélène Ouellet 
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Critères généraux pour chaque catégorie : 
 

 

 

 

Galerie ou Balcon fleuris : 
 

Disposition des balconnières, jardinières et plantes. Originalité. Variétés des fleurs. Harmo-
nie des couleurs. Propreté. Vue d’ensemble. 
 

Embellissement : 
 

Entretien et propreté des bâtiments, clôtures et terrain en général. Respect de la nature et 
harmonisation.  Originalité. Vue d’ensemble.    
 

Coup de cœur (prix du Jury) : 
 

Choix des aménagements et beauté. Entretien des arbres, arbustes, plantes vivaces et an-
nuelles et de la pelouse. Utilisation harmonieuse des matériaux inertes: bois, pierre, objet. 
Effet visuel d’ensemble.  
   

Amélioration: 
 

Changement dans l’aménagement paysager qui améliore l’aspect visuel de la propriété, de 
façon marquée par rapport aux années précédentes. Harmonisation. Originalité. Vue d’en-
semble  
 

Commerces et Entreprises: (nouveau) 
 

Entretien et propreté des bâtiments, clôtures et terrain en général. Respect de la nature et 
harmonisation.  Originalité. Vue d’ensemble.    

================================================== 

« CLÉA»  

Par Gisèle Caron 

 

Le CLEA (conjointement avec le RECEM ) nous a offert des 
cours de R.C.R. et de GYM CERVEAU qui ont été très appré-
ciés . 
 

Merci a Nathalie et Danny et à tous ceux qui ont suivi les cours 
et nous reprendrons à l'automne. 
 

Nous vous souhaitons un bel été et de belle vacances. 
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« Corporation de développement et d’urbanisme»  

Par  Cyndi Canuel et Martine Bérubé 

Offrez un abonnement en ca-

deau 

4 numéros pour  20$ 

lepetitsemeur@hotmail.com  

Exposition des photos de mariage 

La collecte de photos de mariage a été un vrai succès. 

Nous avons plus de 115 photos qui seront exposées dans l’église les 13 et 14 juillet pour la fête 
du centenaire. 

De plus, un vidéo a été fait et il sera montré à quelques reprises lors des cérémonies. Des copies 
seront en vente. 

Nous tenons à vous remercier de votre belle participation. Sans vous,  ce projet n’aurait pu se 
réaliser. 
 

Venez voir les magnifiques mariés de notre église ! 
 

Cyndy Canuel et Martine Bérubé 

 

Le comité de l'animation culturelle et touristique de St-Damase. 

La collecte de photos de mariage a été un vrai succès.  
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« Trésors de nos greniers-partie 2»  

Par : Jean-Yves Lepage 

L’article ici présenté 

n’est pas du tout favo-

rable au Centre de Plein

-Air . 

Rappelons-nous que 

nous sommes en 1973 

et que la Base de Plein 

Air est une coopérative 

et non une entreprise 

privée 
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Voici la réponse de M.Otis à la cri-

tique du journaliste. 
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« Notre ressource en loisirs»  

Par Mathieu Morin 

Cet hiver ont eu lieu 10 cours de danse en ligne intergénérationnelle orga-

nisés par l’Association sportive de St-Damase. Environ une quinzaine de 

personnes ont pris part aux cours et quelques-uns à temps partiel.  

On veut remercier le Comité MADA pour avoir bien voulu accepter de 

payer les frais de location du Centre Communautaire pour toute la durée 

de nos cours.  
Finalement, l’Association sportive veut dire un merci spécial pour notre 

professeur de danse, Rose-Anne Langlois. 
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Fête de Pâques pour nos jeunes au local de l’Associa-
tion sportive le 20 avril 2019. Plus de 25 jeunes ainsi 
que leurs parents ont participé. 



17 

 

« Chronique santé»  

Par Facebook 
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Bonjour à tous,   
plusieurs d'entre vous me connaissent déjà, mais pour les autres, permettez moi de me présenter.  
Je suis Nancy Guay, j'habite Baie-des-Sables depuis 20 ans, je suis la mère de cinq merveilleux 
enfants et nouvellement mamy d'une petite fille toute aussi merveilleuse et je suis aussi l'épouse de 
Richard Bruneau. C'est ce que la plupart d'entre vous savez de moi, mais voilà, je suis aussi 
catéchète à Baie-des-Sables depuis une douzaine d'année pour les parcours 1 et 3. 
Je suis depuis quelques années déjà, responsable du secteur Souffle d'Azur. Je fais aussi partie 
d'un groupe de recherche provinciale sur la Formation à la vie chrétienne depuis 3 ans et je suis 
aussi depuis la semaine dernière, une participante aux journées d'étude sur le Ministère et la 
proximité pastorale. 
Mais ce que vous devez  vraiment savoir de moi, c'est que depuis le 4 mars dernier, je suis la 
nouvelle intervenante en pastorale au niveau de la Formation à la vie chrétienne pour le secteur Le 
Jardin de la Vallée. Parmi  les tâches reliées à mon mandat,  il y a celle de soutenir les catéchètes-

bénévoles ainsi que les parents et de planifier et d’organiser les célébrations liées aux sacrements 
d'initiation chrétienne. Pour la célébration de confirmation du 19 mai dernier à St-Damase, je me 
suis aussi entourée de personnes formidables et ensemble nous avons formé une équipe du 
tonnerre.  

« Notre ressource en catéchèse»  

Par: Nancy Guay 

J'aurai grand plaisir à vous rencontrer lors des inscriptions en catéchèse à l'automne. D’ici là, pour 
toutes questions relatives à la formation à la vie chrétienne, vous pouvez toujours me contacter au 
presbytère de Sayabec au 418-536-5946 ou par courriel à : bruneaurich@aol.com. 
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« Dans d’autres journaux»  

L’avant Poste, Carolanne d'Astous Paquet 

René-Jacques Gallant signe une biographie de Bertrand Lavoie 

Le 25 mai dernier marquait non seulement la célébration commémorative de Bertrand Lavoie, mais également 

le lancement du livre « Un leader… Monsieur Lavoie »,  portant sur la vie de ce grand homme politique et phi-

lanthrope, décédé l’an dernier. 

Pas moins de 200 personnes se sont réunies à la Salle communautaire de Saint-Damase, samedi dernier, pour la sor-

tie d’une biographie romancée du défunt Bertrand Lavoie, racontée par René-Jacques Gallant. Il s’agit d’un tout pre-

mier ouvrage pour le Sayabecois René-Jacques Gallant et d’une première collaboration avec Les Éditions de la Fran-

cophonie. « Je viens d’accoucher », a déclaré l’écrivain, avec humour, lors du lancement. 

Si l’un des fils de monsieur Lavoie avait approché monsieur Gallant deux ans auparavant pour ce projet biographique, 

l’auteur aura néanmoins eu la chance de réaliser cinq grandes entrevues avec le principal concerné. « Il s’en est pas-

sé des choses en deux ans », a lancé monsieur Gallant samedi dernier. Cette œuvre de 168 pages rend littéralement 

hommage à ce bâtisseur qui fut autrefois agriculteur, entrepreneur, conseiller municipal, maire de Saint-Damase puis 

préfet de la MRC de La Matapédia notamment. « Il est maintenant doublement éternel », a indiqué l’auteur. 

Outre son grand engagement au sein de la communauté matapédienne, monsieur Lavoie était, de surcroît, un époux à 

l’écoute de sa femme, un père présent, un grand-père et arrière-grand-père aimant. « J’ai demandé à papa, comment 

t’as fait toi pour être partout en même temps. Il m’a répondu: au moment où tu mets tes priorités à la bonne place, 

toute se place. », a exprimé l’une des deux filles de Bertrand Lavoie, Sonia. 

Si la biographie renferme les anecdotes derrière les réalisations du Matapédien, c’est également le récit de l’homme 

derrière le personnage public que souhaitait dévoiler l’auteur. Ce livre, disponible sur demande en appelant au (418) 

536-3530 ou à l’Épicerie Raymond Berger et Fils de Sayabec, exprime alors l’héritage que Bertrand Lavoie a laissé à 

la communauté ainsi qu’à sa famille et ses proches. « Façonné par les épreuves qu’il a surmontées ainsi que par ses 

valeurs, ce cultivateur et politicien aux qualités profondément humaines né dans les années 1930 nous entraîne dans 

son univers où tout est possible », peut-on lire sur la dernière page extérieure du livre de René-Jacques Gallant. 

Lors du lancement de la biographie, plusieurs témoignages ont d’ailleurs été livrés en guise d’hommage. Quelques 

visages connus, dont le député péquiste Pascal Bérubé, l’ex-députée Danielle Doyer, Chantale Lavoie, préfet de la 

MRC, le maire de Saint-Damase, Jean-Marc Dumont, se sont relayés au micro pour remémorer les moments passés 

aux côtés de monsieur Lavoie. 

Notons que deux dollars par livre seront remis au Relais pour la vie de la Société canadienne du cancer qui aura lieu 

le 15 juin prochain, au parc du Centenaire de Lac-au-Saumon 
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« Les communiqués»  

TABLE RÉGIONALE 

DES ÉLUS MUNICIPAUX DU BAS-SAINT-LAURENT 

 

Création de la Table régionale des élus municipaux du Bas-Saint-Laurent 
Poursuivre et consolider la concertation régionale 

 

Le 27 mai 2019 – À l’issue d’une rencontre des préfets et maires des cités régionales et villes de 

centralité, la Table régionale des élus municipaux du Bas-Saint-Laurent a été créée le vendredi 24 

mai dernier. Cette structure de concertation agira en lieu et place de la Table des préfets à laquelle 

s’ajoutent ainsi les dix maires des cités régionales et des villes de centralité. 
 

 

C’est dans le contexte où les élus collaborent depuis très longtemps pour favoriser l’avancement 
de la région que la création de ce créneau de concertation s’avérait tout naturel, selon le président, 
Monsieur Michel Lagacé et le vice-président, Monsieur Pierre D’Amours : « Il était devenu 

important pour nous d’élargir les discussions des préfets avec les maires des cités régionales et 
des villes de centralité dont nous reconnaissons le rôle d’attractivité et de vitalité économique à 

l’échelle d’une MRC et du Bas-Saint-Laurent. Ensemble, nous poursuivrons nos collaborations 

pour favoriser le développement local et régional ». Précisons également que le conseil exécutif 
est complété par Messieurs Bruno Paradis et Rénald Bernier. 
 

Au chapitre des priorités de la Table régionale des élus municipaux, soulignons entre autres le 

développement du transport collectif inter-MRC et de la filière éolienne, les défis liés à 

l’environnement et la gestion des déchets, les enjeux de la rareté de la main-d’oeuvre et de l’attrac-
tivité du Bas-Saint-Laurent de même que la reconnaissance des municipalités dans leur rôle de 

gouvernement de proximité. Précisons que les objectifs de la Table régionale des élus municipaux 

du Bas-Saint-Laurent sont de : 
 

♦ Devenir l’interlocutrice politique privilégiée de toute une région en visant la reconnaissance du 
gouvernement du Québec. 

♦ Améliorer la coordination des actions politiques des élus de la région. 
♦ Assurer un leadership accru en matière de développement local et régional, ainsi qu’une plus 

grande complémentarité dans les différents mandats régionaux, et ce, afin de mieux répondre 
aux besoins de la population du Bas-Saint-Laurent. 

♦ Favoriser la cohésion régionale. 
 

La Table régionale des élus municipaux du Bas-Saint-Laurent est composée des huit préfets et 
des dix maires des cités régionales et villes de centralité : Matane, Amqui, Mont-Joli, Rimouski, 
Trois-Pistoles, Témiscouata-sur-le-Lac, Dégelis, Rivière-du-Loup, Saint-Pascal, La Pocatière. 
 

Nancy Proulx 

Agente régionale de communication 

Collectif régional de développement du Bas-Saint-Laurent 
Téléphone : 418 724-6440, poste 231 Mobile : 418 750-0003 
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Les activités du Cercle des Fermières se terminent par notre déjeuner de la Fête des Pères le 16 

juin prochain. Ce déjeuner est notre moyen de financement pour continuer de mener à bien nos ac-

tivités. 

Cette année, nous avons surtout privilégié  le tissage. Dès janvier, notre responsable, Gisèle Caron, 

a organisé le montage de deux métiers. Plusieurs membres qui n’avaient aucune notion de la pré-

paration nécessaire ont eu la chance de voir et d’apprendre ce qu’était le montage. Elles ont été  

bien étonnées du résultat obtenu soient des sacs d’épicerie ou de beaux linges à vaisselle.  

Lors de la fête du 100e de notre église, le 13 et le 14 juillet, il y aura une exposition de nos travaux 

anciens et nouveaux afin de souligner le 85ième anniversaire de notre cercle. 

Merci à ceux et celles qui veulent garder vivant tous les organismes de notre paroisse qui sont un 

des noyaux de notre village. Venez participer et partager: nous avons besoin de relève, c’est impor-

tant. 

À tous les membres, je vous souhaite de passer un bel été avec vos familles et merci de votre tra-

vail ainsi que de votre bonne collaboration. 

========================================== 

 

 

« Cercle des Fermières»  

Par: Yolande Bérubé 

U N E  P R O G R A M M A T I O N  A N N U E L L E  

Le projet Défiez la Vallée se caractérise par une programmation annuelle proposant des défis 
mensuels à la population de La Matapédia. La plupart des activités sont offertes à coûts minimes 
pour permettre à plus de gens possible d’avoir accès aux infrastructures de la MRC. 

Les personnes qui inscrivent leur participation sur la page Facebook du projet, sur l’adresse Inter-
net ou dans les registres lors des activités courent la chance de gagner un prix mensuel de partici-
pation fourni par divers partenaires ou par le comité. 

De plus, chaque inscription donne la chance de gagner un des deux prix de 250 $ chez Sport Ex-
pert d’Amqui, tiré en juillet et en janvier, ainsi que le grand prix annuel de 500 $ toujours chez Sport 
Expert d’Amqui. 

 Rendez vous sur Facebook à :https://www.facebook.com/DefiezLaVallee 

 

« COSMOSS»  

Par Myriam Landry 
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« Le semeur de mots»  

Par: Richard Bérubé 

   La légende des « chevals »   

 

Une véritable légende urbaine galope depuis quelques décennies au Québec : il serait désormais 

permis, voire obligatoire d’utiliser la forme chevals au lieu de chevaux comme pluriel du mot cheval. 

Les différentes versions de la légende attribuent cette décision à tel organisme ou autorité linguis-

tique française ou québécoise. 

Ainsi, on laisse par le fait même souvent entendre que la nouvelle prescription grammaticale s’éten-

drait à tous les mots et adjectifs en – al. Ceux qui invoquent cette prétendue décision le font pour 

justifier un pluriel simplifié, dénoncer le laxisme grammatical de notre époque ou parce qu’ils croient 

dur comme fer que la légende urbaine est véridique. 

On sait qu’en français le pluriel se forme habituellement par ajout d’un s à la fin du mot. Mais, 

comme le rappelle la grammaire d’Antidote, la règle traditionnelle enseigne que les mots en – al font 

généralement –aux au pluriel (cardinaux, locaux, fanaux) etc. Bien sûr, il y a des exceptions 

(festivals, chacals, carnavals) etc. Les deux formes permises sont rarissimes ( finaux ou finals ). 

Cheval ne fait pas partie des exceptions: son pluriel est chevaux dans toutes les acceptions du mot. 

Le pluriel chevals est donc incorrect. 

Mais diantre, quelle autorité linguistique aurait permis, récemment ou non ,le pluriel de chevals.  

Certains font remonter cette légende au début des années 1980 quand ils affirment que l’Académie 

française, celle qui est remplie d’Immortels, aurait brièvement accepté le pluriel—als pour tous les 

mots en – al. 

La plus récente édition du dictionnaire de l’Académie,  dont le premier tome est paru en 1994 (pas 

très vites les Immortels), n’autorise que le pluriel chevaux. 

Vous pouvez consulter la version en ligne du dictionnaire, si le cœur vous en dit. 

D’autres assurent que le pluriel chevals est issu des créations de la réforme de l’orthographe propo-
sée en France en 1990 par le Conseil supérieur de la langue française; projet qui avait soulevé des 
débats houleux, improductifs bien que passionnés à l’époque. Cependant le pluriel des mots en –al 
n’était nullement touché par les rectifications orthographiques. Comme on peut le constater en con-
sultant le texte officiel des propositions sur le site web. 
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« Le semeur de mots»  

Par: Richard Bérubé 

 

Les trois dictionnaires les plus connus de la Francophonie : soit Hachette, Larousse et Robert de 

même que le Littré s’en tiennent toujours au pluriel chevaux dans leurs plus récentes éditions. 

C’est surtout au Québec que la légende est aussi vivace que les pissenlits sur la pelouse au prin-

temps et ce dans toutes les couches de la société. 

L’Office québécoise de la langue française aurait-il recommandé quelque chose en ce sens? 

Bien au contraire , l’Office a plutôt senti le besoin de rappeler explicitement dans un petit article que 

le pluriel de cheval est bien chevaux et rien d’autre. 

On y rappelle aussi comment, ironie de notre histoire linguistique, le pluriel – aux des mots en—al 

serait dû originellement à une erreur de lecture par les moines copistes médiévaux. ( Référence: le 

site web de l’Office ).  

La légende des chevals est souvent associée au ministère de l’Éducation du Québec qui aurait 

autorisé ce pluriel dans un de ses nombreux programmes et multiples réformes . 

On dit que les paroles s’envolent et que les écrits restent; néanmoins aucune preuve écrite ne reste 

pour étoffer cette affirmation. 

La rumeur a peut-être été renforcée à la suite de l’épreuve de français écrit du 13 mai 1998 supervi-

sée par le ministère. Cette année-là, parmi les textes sur lesquels les candidats devaient rédiger 

une dissertation, figurait un poème de Michel Garneau: «Les petits chevals amoureux» publié en 

1977. Dans ce poème apparaissent à plusieurs reprises les pluriels chevals et animals  que l’on 

peut considérer, dans ce contexte, comme un jeux de rimes et une grande liberté poétique (le pluriel 

chevaux figure également dans le poème ). 

Certains, sinon plusieurs, auront peut-être sauté trop vite aux conclusions, en croyant que ces plu-

riels étaient dorénavant permis par le ministère de l’Éducation. 

Croyez-en le Semeur de mot, ce n’est pas Donald Trump qui a inventé les Fake News.   

Le pluriel chevals aurait-il reçu la bénédiction d’un dictionnaire québécois courant? 

Dans l’ouvrage de référence le plus connu qu’est le dictionnaire Antidote, on n’en retrouve aucune 

trace, nulle trace non plus dans le Beauchemin canadien, le Bélisle, celui de Léandre Bergeron qui 

porte le titre de « Dictionnaire de la langue québécoise » et il est aussi totalement absent du diction-

naire des canadianismes de Larousse. 
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Bref, ces chevals sont comme le PÉGASE de la mythologie grecque. Ils sont insaisissables et 

semblent bien relever de la fable, mais pas celle de Lafontaine . 

 

La prochaine fois que vous entendrez chevals, pensez que le vrai patriote n’est pas celui qui 

monte aux barricades avec un sabre à la main, mais celui qui écrit sa langue sans faire de 

faute ( Lucie Delarue-Mardrus )  

 Référence : Dictionnaire Antidote. 

                    Druide informatique. 

                    Site web ci-haut mentionné. 

===================================================================== 

    Mot pour rire 

Le prof dit à Toto: 

Si tu avais à choisir entre un sac d’intelligence et un 

sac d’argent, que choisirais-tu? 

Toto répond : Le sac d’argent. 

Le prof réplique : Je te croyais plus brillant; si c’était 

moi, je choisirais le sac d’intelligence. 

Et Toto de répondre : Ce n’est pas grave, chacun 
choisit ce qui lui manque le plus. 
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« NOS COMMANDITAIRES»  
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Dans les trois pages suivantes, vous ver-

rez les poèmes faits par les élèves de 6e 

année de l’école Saint-Damase dans le 

cadre du concours « Jeunes poètes »  

Organisé par le journal l’Avantage mais aussi 

publié dans le journal L’Avant Poste. 

Carte d’affaire:25$ 

1/2 page:45$ 

1page:100$ 
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A toi la municipalité, 
Elle assure nos arrières. 
Avec la municipalité, tu es bien choyé. 
Venez au terrain de jeux vous amuser. 
En plus, avec leurs 4 employés fantastiques, 
Tu n'as pas peur de manquer 

d'informations bien sélectionnées. 
 
Oh, j'oubliais l'hiver! 
C'est grâce à elle que nos chemins restent ouverts. 
Merci de t'occuper de nos affaires.                           
 
 

Loïk Gendron, concurrent 

 
Notre municipalité est bien âgée 

Mais bien organisée. 
Pour nos chemins bossus 

elle a tout conçu. 
Avec nos lampadaires 

Il faut bien qu'elle les gère. 
Pour nos chemins enneigés, 
la déneigeuse, quoi de mieux pour nous aider. 
Allez vers la municipalité; 
elle se fera un plaisir de vous renseigner, 
une joie de vous accueillir 

et vous faire sourire.                                            
 

Ally Gauthier, finaliste 

 
Vous avez besoin d’un bon endroit pour manger, danser et chanter? 

«Érablière D'Astous» est une bonne place pour faire de la tire déli-
cieuse. 
Vous pouvez mettre du sirop sur votre crêpe. 
Il y a plein de tables et de chaises. 
Cet endroit est génial car vous pouvez savoir comment se fait la tire. 
Vous pouvez la goûter sur la neige; c'est un vrai délice. 
Mais, attention c'est chaud! 
Vous pouvez parler entre amis. 
Vous pouvez aussi prendre un brunch et un dîner. 
Vous pouvez aller marcher car vous avez un boisé à proximité    
 
 

Mathieu Gonthier, finaliste 
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Les entreprises A&D Landry INC. 
 
-Avec leurs 60 ans d'expérience, 
-A&D Landry vont bien vous servir. 
-Peu importent vos exigences, 
-avec leur excavation, ils vont vous éblouir. 
-Ils vont bien réparer vos routes et chemins, je peux vous le garantir. 
-Ils peuvent vous faire un excellent stationnement. 
-A&D Landry pourront aussi excaver vos terrassements. 
-Lavage de pierres de toutes grosseurs, 
-avec leurs 45 machines de toutes grandeurs. 
-Il vous suffit d'appeler 
-et ça sera réglé. 
-A&D Landry sont les meilleurs. 
-Vous pouvez aussi visiter leur site sur l'ordinateur.          

Luca Marin, finaliste 

• Chez A&D LANDRY vous êtes bien servis. 
• Avec leurs 60 ans d’expérience, 
• la confiance des clients est l'importance. 
• Le transport scolaire, eux ils l'ont l'affaire. 
• Si vous avez besoin d'une canalisation, 
• pas de problème, ils ont tous les types d'excavation. 
• Ils font même de la construction de canalisation. 
• Quand Simon embarque dans son camion, 
• vous êtes mieux de faire attention. 
• Avec cette petite entreprise commerciale, 
• vous pouvez y faire de la construction générale. 
• Je crois que vous allez adorer 
• le service de ces spécialistes. 

Raphaël Arsenault, concurrent 

 
Vous avez besoin de bonnes bûches écologiques? 
Pensez à Damabois; leur service est unique. 
Avec leurs 65 employés, vous serez époustouflés. 
De vos bûches écologiques jusqu’aux palettes, 
vous allez adorer leur capacité. 
Nouvellement ouverte, l’érablière fournit de l’eau d’érable 
pour envoyer en barils à la fédération du Québec. 
Avec ses 33 ans d’existence, 
Damabois est de confiance. 
De Saint-Damase à Saint-Jean sur Richelieu, 
il n’y a rien de mieux.                                                    
 

Jesse Bérubé, finaliste 
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Il y a plusieurs années, 
Alimentation St-Damase est né. 
Vous recevrez un service or, 
servi dans un nouveau décor ! 
Vous avez besoin de vous réveiller ? 
Allez prendre un bon café. 
Du vin, des fruits et des légumes, 
vous en trouverez en grande quantité ! 
Vous n’avez plus d’essence ? 
Allez à l’épicerie St-Damase. 
Vous êtes pressés ? 
Allez vous chercher un bon dîner ! 
Depuis plusieurs décennies 
Tout le monde a été bien servi !                    

Frédérique Gendron, concurrente 

• Depuis 1945, Alimentation St-Damase est là pour vous dépanner. 
• Des mets fraîchement préparés 

• Sauront vous envoûter. 
• Récemment rénovée, 
• Elle s'est refait une beauté. 
• Des mets bien garnis 

• vous en aurez très envie. 
• Dans la cour de ce magasin, 
• votre voiture pourra y faire le plein. 
• Une épicerie complète 

• pour faire vos emplettes. 
• Employés dotés d'une grande serviabilité 

• sauront très bien vous aidez!                   
 

 
 Kelly Anne Fortin, finaliste 

 
Depuis déjà 74 ans, Alimentation St-Damase est là 

pour vous préparer 

des mets à emporter. 
Des vins pour vos ragoûts, 
il y en a pour tous les goûts ! 
Ses fabuleux employés 

Sauront vous charmer. 
Vous avez besoin d’essence ? 

Rendez vous à l’épicerie de toute évidence ! 
Venez nous voir.. 
Pour un service en or !                                 
 
 

Cassandre Bérubé, concurrente 


